

Lettre de D'Alembert à Argenson Marc René, 22 novembre 1766

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Argenson Marc René, 22 novembre 1766, 1766-11-22

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 07/10/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/802>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitJe n'ai pu, monsieur, à cause d'un mal de tête...

RésuméLui renvoie le manuscrit [de dom Deschamps] qu'il lui a confié, n'a pas changé d'avis et n'espère pas en faire changer à l'auteur : n'a lu ces « controverses creuses et interminables de la métaphysique » que pour lui être agréable, a des occupations d'un autre genre.

Date restituée22 novembre [1766]

Justification de la datationdatée par une l. de Deschamps du 18 janvier 1767 (Delhaume 2006, n° 127, p. 159 et note 3)

Numéro inventaire66.86

Identifiant2056

NumPappas566

Présentation

Sous-titre566

Date1766-11-22

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreDelhaume 2006, n° 114, p. 147-148

Lieu d'expéditionParis

DestinataireArgenson Marc René

Lieu de destinationPoitiers, Les Ormes

Contexte géographiquePoitiers, Les Ormes

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., s., « à Paris », 2 p.

Localisation du documentPoitiers BM, Ms. 199(147), f. 10

Description & Analyse

Analyse/Description/Remarquesdatée par une l. de Deschamps du 18 janvier 1767 (Delhaume 2006, n° 127, p. 159 et note 3)

Auteur(s) de l'analysedatée par une l. de Deschamps du 18 janvier 1767 (Delhaume 2006, n° 127, p. 159 et note 3)

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

à Paris ce 22 Nov.

10 -

BIBLIOTHEQUE
DE M. DE LA HARPE
DE
POITIERS.

je n'ai pu, Monsieur, à cause d'un mal de tête considérable
qui m'a duré plusieurs jours, répondre plus tôt à la lettre que
vous m'avez fait l'honneur de m'écrire. j'ai celui de vous renvoyer,
suivant l'intention de l'auteur, le manuscrit que vous m'avez
confié, & que j'ai lu sans changer d'avis, comme sans espérance
d'en faire changer à l'auteur. Il me semble que la manière
de philosopher tend à ramener les idées des scolastiques sur la
distinction formelle, l'universel a part soi, et autres opinions
semblables que la saine philosophie a proscrites; la méthode
se réduit à penser qu'il n'y a que des individus, que les abstractions,
relations, genres, espèces, &c. et autres idées générales ou abstraites
n'existent que par mentem, et qu'il faut bien se garder de les
réaliser hors de nos idées. Voilà, Monsieur, tout ce que j'ai

BIBLIOTHEQUE
DE M. DE LA HARPE
DE
POITIERS.

DE L'IMPRIMERIE
DE LA VILLE
DE POTIER.

avois l'honneur de vous dire par ce papier que je m'occuperai
devenant en pure perte; j'en suis sûr dans cette disposition
que je ne desirer que j'aie de faire quelque chose qui vous fût
agréable, n'ayant d'ailleurs nul goût pour les controverses
vaines et interminables de la métaphysique, et pour
les livres à des occupations d'un genre tout différent.

J'ai l'honneur d'être avec respect
Monsieur

Madame / Monsieur

DE L'IMPRIMERIE
DE LA VILLE
DE POTIER.

Dalembert

DE L'IMPRIMERIE
DE LA VILLE
DE POTIER.

à Paris le 22 Nov.

10.

BIBLIOTHEQUE
DE LA VILLE
DE
PARIS

je n'ai pu, monsieur, à temps un mal de tête considérable
qui m'a dû plusieurs jours, repandre plutôt à la lecture
vous m'avez fait l'honneur de m'écrire. j'ai celui de vous, comme je
pouvais l'intention de l'auteur, le traduisant que vous m'avez
confié. Je que j'ai lu sans changer d'avis, comme sans espérance
d'en faire changer à l'auteur. Il me semble que la manière
de philosopher tend à ramener les idées des scolastiques sur la
distinction formelle, l'universel a part soi, et autres opinions
semblables que la saine philosophie a prosrites; la mienne
se réduit à penser qu'il n'y a ni quedes individus, que la abstraction,
relation, genre, espèces, &c. et autres idées générales existantes
n'existent que par mentem, et qu'il faut bien regarder de les
réaliser hors de nos idées. Voilà, monsieur, tout ce que j'ai

BIBLIOTHEQUE
DE LA VILLE
DE
PARIS

Monsieur de

Monsieur de
Monsieur de
Monsieur de

Monsieur de

vo avec la f. 9
(à l'écriture)

donc le 10^e de
toute du m'aurait
mais par ailleurs
à Dom Duchamps